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ПРАКТИКА ПОЛИТИКИ БЕЛОРУСИЗАЦИИ 
НА ТЕРРИТОРИИ БОБРУЙСКОЕ О ОКРУЕА

В состав Бобруйского округа кроме собственно Бобруйска входили 
Жлобин, Осиповичи, Рогачев и др. Согласно переписи населения 1926 г. 
город имел преимущественно небелорусский характер. Низким был процент 
грамотности.

30 июня 1925 г. была создана комиссия, руководящая проведением 
национальной политики. Купировал комиссию Агитационно-пропагандист
ский отдел Бобруйского окружкома КП(б)Б.

Комиссия должна была регулярно предоставлять отчеты о своей дея
тельности, путем издания «Звестак Акрнацкамюп». Трудности возникали из- 
за загруженности президиума Нацкомиссии и секретаря, который занимался 
не только национальной политикой. В отчетах говорилось о большом 
количестве достижений. Но не все было так просто, о чем свидетельствует 
статья в газете «Звязда» от 1925 г., где корреспондент под псевдонимом 
«Шчыры беларус» раскритиковал руководство округа за неиспользование 
белорусского языка.

Работа Окрнацкомиссии проводилась формально: принимались реше
ния, проводились заседания, но о ее деятельности практически никто не знал. 
В проведении политики главным звеном являлся рабочий класс, 60 % 
пролетариата были евреи. В материалах бюро при ЦК КП(б)Б об отношении 
еврейского населения к белорусизации выделяли:

• «непонимание национальной политики вообще...;
• сильно русифицированное настроение...».
Так же отмечались проблемы белорусизации среди железнодорожников. 

Согласно выписке с протокола закрытой встречи бюро Бобруйского 
округкома КП(б)Б по вопросу положения во второй железнодорожной 
семилетней школе, в ней не желали перехода на белорусский язык. 
Зафиксированы случаи равнодушного и негативного отношения к белоруси
зации. В 1926 г. в БССР проводилась общереспубликанская проверка. 
Осенью того же года в Бобруйске было проверено в 13 организаций 
и учреждений. По итогам проверки за незнание белорусского языка было 
уволено 6 человек, уволены без права занятия должности в границах БССР -  
2 человека, дан двухмесячный срок для изучения белорусского языка -  
50 работникам.

Бобруйский Окружком по итогам проверки оказался одним из худших 
в БССР. Таким образом, достичь перехода на белорусский язык не 
получилось из-за несформированного состава, большой загруженности 
Окрнацкомиссии, неиспользование белорусского языка членами комиссии, 
формальный ее подход к осуществлению политики. Белорусизация практи-
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чески не воспринималась населением округа, она была встречена равно
душно, но следует отметить, что случаев негативной реакции встречалось 
немного. Белорусизация завершилась благодаря административным методам.
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